SARTOS DEVOIDADO. Licenciado. Secretario de Guerra y Marina

General on Jefeddel Ejérolto Federal.

Del 11 de abril al 3 de mayo de 1858.

(23 dias).

0 0

Dijimos en el capítulo anterior, que por oficio-circular de fecha 5 de abril de 1858 se había girado aviso a los gebernadores de que se cambiaba la residencia del gobierno a un lugar en que las vías as comunicación fueran más fáciles y que por tal motivo quedaba el señor Santos begollado con amplias facultades como secretario de Guerra y Marina y General en Jefe del Ejército Federal para todo cuanto se odreciera.

Esto fue lo que se les comunicó o se pretendió comunicarles a los gobernadores en general, que no convenía que supisran la verdad. En lo relativo al de Jalisco, señor Pedro Ogasón, que estaba en el secreto, se hiso una excepción transoribióndole el decreto de fecha 7 de abril, que contenía el
scuerdo colectivo de los secretarios de Estado. Este scuerdo
era en el sentido de que, siendo necesario establecer el gobierno en la cindad de verseruz y dejar la región occidental
de la República "como en estado de sitio" y "sin la intervención inmediata del gobierno", quedaba al frente de ésta, por
el tiempo de la translación, el general Santos Degoliado, investido de facultados amplísimas en los ramos de Accienda y
Guerra y en los demás, en la parte que tuvieran conexión estrecha con las disposiciones que dictara Degoliado en lo retrecha con las disposiciones que dictara Degoliado en lo re-

instituciones."

oblero de Minereo Proponeio Adoso Suras, que entontraiscomo

vi corone, luanta, en ev del along ace. Y la organisador del

Como sería redundante repetir en este capítulo la actuación militar del gobernador de Jalisco Pedro Ogazón, que ya dejamos entender en la parte que corresponde al gobierno de Miramón, bastará que digamos que fué alentadora y eficaz y también meritoria, porque siendo el señor Ogazón un general improvisado supo dar elevados ejemplos de disciplina y órden a muchos de los de profesión. El 4 de abril estableció su gobierno en Zapotlán o Ciudad Guzmán y desde entonces fué un importante auxiliar del gobierno de Juárez, en general, y del señor Degollado, en particular.

similad el goblerno refermisen O Constitucionalista, desert

El Secretario de Guerra y Marina y General en Jefe del Ejército Federal Santos Degollado se quedó por de pronto en
la ciudad de Colima y comenzó a desempeñar el ejercicio del
gobierno reformista o constitucionalista el domingo 11 de abril de 1858, contando para ello con unos cuantos generales
y jefes, algunas tropas irregulares y de línea y doce piezas
de artillería.

Su breve gobierno, que lo computamos conforme a la verdad histórica, desde el 11 de abril en que abandonó el territorio nacional el Presidente Juárez, registró sólo dos acontecimientos del órden militar y uno del político, que ya quedan consignados en el primer periodo del Presidente Zulcaga. Estos fueron: la refriega en el Puerto de Carretas, a corta distancia de la hacienda de la Parada, S. L. P., entre las tropas del coronel reformista y las del general conservador Miguel

Como sería redundante repetir en este capítulo la actuación militar del gobernador de Jaliaco Pedro Ogazón, que ya dejamos entender en la parte que corresponde al gobierno de Miramón, bastará que digamos que rué alentadora y eficas y también meritoria, porque siendo el señor Ogazón un general imprevisado aupo der elevados ejemplos de disciplina y órden a muchos de los de profesión. El 4 de abril estableció su gobierno en 3a-potián o Ciudad Guamán y desde entonces fué un importante sur xiliar del gobierno de Juéres, en general, y del señor Degollado, en particular.

0.0

Al secretario de Guerra y Marina y General en Jefe del Ejército Federal Santos Degollado se quedé por de pronte en
la ciudad de Colima y comenzó a desempeñar el ejercicio del
gobierno reformista o constitucionalista el domingo 11 de 2bril de 1658, contando para ello con unos cuantos generales
y jefes, algunas tropas irregulares y de línes y doce piesas
de artillería.

Bu breve gobierno, que lo computamos conforme a la verásdinistórica, desde el 11 de abril en que abandonó el territorio nacional el Presidente Juárez, registró sóle dos acontecimientos del órden militar y uno del político, que ya quedan consignados en el primer periodo del Presidente Aulosga. Natos tueron: la refriega en el fuerto de Carrétas, a corta distancia de la hacienda de la rereda, S. L. P., entre las tropas del coronel reformista y las del general conservador Miguel

Miramón, el 17 de mayo; la sangrienta toma de Zacatecas por el coronel Zuazua, el 27 del mismo mes, y la expulsión del obispo de Linares Francisco de P. Verea, que encontrándose oculto en el Colegio de Guadalupe, en Zacatecas, fué obligado por el propio Zuazua, en el repetido mes de mayo, a irse a Guadalajara.

natural acousta y la Cua campagias el 27 de parso de 1857. Un

Habiendo quedado el señor Degollado al frente de la administración pública por sólo el tiempo que tardara el Presidente Juárez en cambiar el asiento de su gobierno, cesó automáticamente en el ejercicio de aquellas funciones el 4 de
mayo de 1858, dia en que Juárez y sus secretarios de Estado
desembarcaron en el puerto de Veracruz e instalaron en esta
ciudad el gobierno reformista o constitucionalista, después
de hacer el viaje por mar de Manzanillo a Panamé, de aquí a
la Habana, de la Habana a Nueva Orleans y de este punto a Veracruz, a bordo de los buques extranjeros "John L. Stephens",
"Granada", "Philadelphia" y "Tennessi", sucesivamente.

Para entonces, las tropas conservadoras al mando del general
miguel miramón ocupaban la plaza de San Luís Potosí, tras de
haber forzado el Paso de Carretas.

Aunque el señor Degollado continuó hasta el fin de su carrera política y militar haciendo cuanto creyó conveniente para
el buen éxito de las actividades oficiales que le estaban encomendadas como Secretario de Gue ra y Marina en Jefe del Ejército Federal, todo esto, que es lo más notable de su actuación pública, queda fuera del periodo de gobierno que le corresponde y por eso no hacemos mención de ello en este capítulo; pero sí lo hemos hecho y haremos notar en otros capítulos.

La recion del de ... lo a... lu del 2 % a la

miramón, el 17 de mayo; la sangrienta toma de sacatesas por el coronel Euszus, el 27 del mismo mes, y la expulsión del obispo de Linares Francisco de P. Veres, que encontrándose coulto en el Colegio de Guadalupe, en Escatecas, fué obligado por el propio Euszus, en el repetido mes de mayo, a irac susdelajere.

0

nabiendo quedado el señor Degollado al frente de la administración pública por sólo el tiempo que tardara el Tresidente Juárez en osmbiar el asiento de su gobierno, cesó automáticamente en el ejercicio de aquellas funciones el 4 de mayo de 1858, dia en que Juárez y sua secretarios de Batado desembarcaron en el puerto de versorus e instalaron en esta ciudad el gobierno reformista o constitucionalista, después de hacer el visje por mar de Manzanillo a Tanamá, de aquí a de habana, de la mabana a Mueva Orleana y de este punto a versoruz, a bordo de los buques extranjeros "John L. Stephena", "Granada", "Philadelphia" y "Tennessi", sucesivamente.

Para entonces, las tropas concervadoras al mando del general miguel Miramón ocupaban la plaza de Lan Luis Potosí, tras de naber forzado el Paso de-Carretas.

 Revolucionario singular, el señor Santos Degollado sentó plaza de golpe y porrazo, de general de brigada, el 30 de noviembre de 1855, cuando el triunfo del movimiento de Ayutla, al cual habia servido, era ya un hecho patente. Obligado por causas políticas; pero invocando achaques de salud y necesidad de atender asuntos particulares fuera de la República, pidió licencia absoluta y le fué concedida el 27 de marzo de 1857. Un año después reingresó en el servicio de las armas asumiendo en la ciudad de Colima el doble cargo de Secretario de Guerra y Marina y General en Jefe del Ejército Federal que le confirió el Presidente Juárez.

A los cuatro dias de haber asumido el ejercicio de estas elevadas funciones, o sea el 30 de marzo de 1858, dió un manifiesto a las tropas estimulándolas a combatir sin arredrarse
ante ningún obstáculo y prometiéndoles que al fin triunfarían.
Aquel documento fué el primero de una serie de impresos de
léxico caldeante en los que campeaban las ofensas y los atentados a la vida y bienes de los enemigos políticos para quienes no tuvo piedad sino hasta que, dígase lo que se quiera, le
obligó la nobleza de algunos generales conservadores, entre otros, el mismo Miramón, quien le dió más de una surra y lo llegó a tener prisionero.

Uno de los despojos más escandalosos fué el del asalto a la conducta de \$1.100,000.00 perteneciente a comerciantes y particulares de Zacatecas, Guanajuato y Aguascalientes, que iba con destino a Tampico y que al poco de salir de San Luis Potosí fué tomada por mandato del señor Degollado y remitida a él a Lagos de Moreno, a donde llegó sin novedad el 19 de octubre de 1860.

El señor Degollado fué uno de nuestros prohombres más infortunados de su tiempo, en lo militar y lo político. Derrotado varias veces en combate, sus enemigos le pusieron el apodo de Héroe delas Derrotas; y pretendiendo armonizar los intereses de conservadores y reformistas, cayó políticamente para no rehacerse nunca.

En su Plan de Pacificación, expedido en Lagos de Moreno el 21 de septiembre de 1860, presentó proposiciones
claudicantes que como era natural desaprobó el Presidente
Juárez y dieron lugar a que en 17 de octubre del mismo año lo destituyera del cargo de General en Jefe del Ejército Federal, único que conservaba entonces, porque con
anterioridad había dejado de ser secretario de Guerra y
Marina.

Encontrándose procesado federalmente, no tanto por la claudicación de las ideas políticas que antes había defendido, sino por haber propuesto en aquel Plan de Pacificación que Juárez fuera eliminado del gobierno, lo llevó a perder la vida uno de esos rasgos que se llaman generosos, convencionalmente.

Sucedió que otro de los caídos de la gracia presidencial, Melchor Ocampo, que se encontraba retirado de la vida pública en su hacienda de Pomoca, fué aprehendido en ésta y fusilado en la de Caltengo por órden del general conservador Leonardo Márquez.

marquez castigó de este modo el hecho en que Ocampo había incurrido siendo secretario de Relaciones de Juárez, de com-

Revolucionario singular, el señor Santos Degollado sentó plaza de golpe y porrazo, de general de brigada, el 30 de noviembre de 1855, cuando el triunfo del movimiento de Ayutla, al cual habja servido, era ya un hecho patente. Obligado por causas políticas; pero invocando achaques de salud y necesidad de atender asuntos particulares fuera de la República, pidió 11-cencia absoluta y le fué concedida el 27 de marzo de 1857. Un año después reingresó en el servicio de las armas asumiendo en la ciudad de Colima el doble cargo de Secretario de Guerra y Marina y General en Jefe del Ejército Federal que le confirió el Presidente Juérez.

A los custro diss de haber asumido el ejercicio de estas elevadas funciones, o sea el 50 de marzo de 1858, dió un manifiesto a las tropas estimulándolas a combatir sin arredrarse ante ningún obstáculo y prometiéndoles que al fin triunfarían. Aquel documento fué el primero de una serie de impresos de léxico caldeante en los que campeaban las ofensas y los atentados a la vida y bienes de los enemigos políticos para quienes no tuvo piedad sino hasta que, dígase lo que se quiera, le obligó la nobleza de algunos generales conservadores, entre otros, el mismo Miramón, quien le dió más de una surra y lo lletros, el mismo Miramón, quien le dió más de una surra y lo lletros, el mes prisionero.

Uno de los despojos más escandalosos fué el del asalto a la conducta de \$1.100,000.00 perteneciente a comerciantes y particulares de Zacatecas, Guanajuato y Aguascalientes, Que iba con destino a Tampico y que al poco de salir de San Luis Potos fué tomada por mandato del señor Degollado y remitida a él a Lagos de Moreno, a donde llegó sin novedad el 19 de octubre de 1860.

do une constitues de l'estant matrix de l'estant de l'estant estant en l'estant estant en l'estant en

El señor Degollado fué uno de nuestros probombres más infertunados de su tiempo, en lo militar y lo político. Derrotado varias veces en combate, sus enemigos le pueleron el spodo de méros delas Derrotas; y pretendiendo armonisar los intereses de conservadores y reformistas, osty políticamente para no renacerse nunca.

En su Plan de Pacificación, expedido en Dagos de Moreno el 21 de septiembre de 1860, presentó proposiciones
claudicantes que como era natural desaprobó el Presidente
cuéres y dieron lugar a que en 17 de octabre del mismo año lo destituyera del esrgo de General en Jefe del Bjército Pederal, duico que conservaba entonces, perque con
anterioridad había dejado de ser secretario de Guerra y
marina.

Encontrándose processão federalmente, no tanto por la claudicación de las ideas políticas que antes había defendido, sino por haber propuesto en aquel Flan de Pacificación que Juárez fuera eliminado del gobierno, lo llevo vó a perder la vida uno de esos rasgos que se llaman generosos, convencionalmente.

aucedió que otro de los caídos de la gracia presidencial.

Melchor Ceampo, que se encontraba retirado de la vida póblica en su hacienda de Pomoca, fué aprenendido en ésta y
fusilado en la de Caltengo por órden del general conservador becnardo márquez.

derquez castigó de este modo el hecho en que ocampo nabla ineurrido siendo secretario de relaciones de Juároz, de com-

premeter la soberanía nacional en manos del gobierno de los Estados Unidos de América, por medio del Tratado Mc Lane-Ocampo; y Degollado probó a vengar la ejecución de Ocampo.

A efecto de logar este apasionado fin y el muy humano de volver a figurar en la política, solicitó y obtuvo licencia del Gran Jurado del Congreso de la Unión para perseguir a las tropas de Márquez haciendo campaña contra ellas en los Valles de México y Toluca que habían tomado por campo de sus incursiones.

Concedida la licencia a reserva del resultado de la causa que se le instruía por lo que ya sabemos, marchó de la capital de la República al frente de algunas tropas llamadas "Brigada Ligera", el 8 dejó en Lerma una parte y continuó con el resto a Toluca; después, el sábado 15 de junio de 1861, se desprendió de esta ciudad con su brigada y acompañado del general Felipe B. Berriozábal, gobernador juarista del Estado, llegó a Lerma entre 6 y 7 de la mañana, recogió la tropa que allí se encontraba y marchó con toda en busca de un convoy que había salido de México destinado a Toluca.

Pretendiendo evitar los riesgos consiguientes a seguir el camino carretero, lo abandonó más adelante del llano de Salazar abordando la cordillera por el cerro de las Cruces, del Monte de este nombre; dejó al pie al general Berriozabal con la caballería y ordenó que la infantería subiera por entre una cañada estrecha y escabrosa. Poco había avanzado esta tropa, cuando recibió una descarga cerrada del enemigo, que sin ser visto ni sentido había estado en acecho de atacar con ventaja. En medio del desórden que produjo la sorpresa resultaron heridos el comandante antonio Soberón, el teniente Ismael Ló-